

1124

REPUBLIQUE DU SENEGAL
Un Peuple - Un But - Une foi

MINISTERE DE LA SOLIDARITE NATIONALE

CELLULE DE SUIVI DES PROJETS ET
PROGRAMMES DE LUTTE CONTRE
LA PAUVRETE

FICHE TECHNIQUE SUR LES CONCEPTS DE DEVELOPPEMENT HUMAIN ET D'INDICE DE DEVELOPPEMENT HUMAIN

Concept de développement Humain

- Sur les 06 Milliards d'habitants de la planète, 2,8 Milliards, soit presque la moitié, vivent avec moins de 2 dollars par jour et 1,2 Milliards ont moins d'un dollar par jour pour vivre.
- Le Sénégal n'est pas épargné avec plus de 57,1% de la population vivant au-dessus du seuil de pauvreté.
- Le concept de Développement Humain a émergé au **début des années 90**, dans un contexte de crise économique et sociale pour la majeure partie des pays d'Afrique subsaharienne.
- Il donne la priorité aux pauvres et élargit l'éventail de leurs possibilités et de leurs choix.
- Il se caractérise par l'articulation entre **les logiques quantitatives de croissance économique et financière** et les processus **qualitatifs** du bien être social.
- Il met l'homme au cœur de l'économie politique et intègre le processus de la répartition des richesses.

Concept d'Indice de Développement Humain

➤ L'IDH est un indice composite qui mesure le niveau moyen auquel se trouve un pays selon trois critères du Développement Humain :

- Le niveau de longévité
- L'instruction et
- Les conditions de vie.

➤ L'Indice comprend alors **trois (03) variables** qui permettent de l'estimer : **l'espérance de vie**, le **niveau de l'éducation** mesuré d'une part par le **taux d'alphabétisation des adultes** et d'autre part, par le **taux combiné de scolarisation dans le primaire, le secondaire et le supérieur** et le **PIB réel per capita** mesuré en partie du pouvoir d'achat.

Constitué de la moyenne arithmétique de ces trois composantes, l'IDH est mesuré sur une échelle graduée d'une **valeur minimale de 0** et d'une **valeur maximale de 1** pour chaque critère.

Le Rapport Mondial sur le Développement 2001, classe le Sénégal à la **145^{ème} place sur 162 pays**. Le Sénégal est ainsi considéré comme un pays à faible IDH selon la typologie du PNUD.

➤ Plusieurs indicateurs sont maintenant associés à l'IDH, à savoir ; **l'Indicateur Sexospécifique (ISDH)** qui s'attache aux potentialités humaines qui vise à identifier les disparités de genres et à les corriger.

- **L'Indicateur de la Pauvreté Humaines (IPH)** s'attache aux déficits rencontrés dans les domaines de la longévité, de la formation et du niveau de vie.
- **L'Indice de Participation des Femmes (IPF)** indique le niveau de participation des femmes à la vie politique et économique.
- **L'Indice des Pénuries de Capacités (IPC)** : mesure la capacité des individus à se nourrir convenablement et bénéficier d'une instruction de base (alphabétisme).
- **L'Indicateur de Pauvreté Monétaire (IPM)** est calculé en fonction du pourcentage d'individus qui ne peuvent pas se procurer la somme de **392 FCFA/jour**.